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Review Российский инвестиционный форум Сочи 2019

— повестка —

Теперь это принципиаль-
но не так, и это очень хо-

рошо видно по составу участников 
в рамках отдельных панелей — они 
очень эклектичны, однако в них 
есть своя совершенно определен-
ная логика: руководитель областно-
го минздрава и топ-менеджер фи-
нансовой группы оперируют уже до-
статочно схожими понятиями, для 
понимания им не нужен «перевод» 
экспертов. Но и этого мало: они, су-
дя по программе Сочи-2019, имеют 
взаимодополняемые интересы, и в 
случае именно с Сочи эти интересы 
сильно пересекаются именно в «ре-
гиональном» измерении. Главны-
ми участниками форума в 2019 году 
впервые обещают стать главы рос-
сийских регионов в большей степе-
ни, чем представители федерально-
го правительства (у них, отметим, в 
Сочи теперь принципиально другая 
роль — это партнеры регионов и во 
многом заказчики изменений в них, 
эта роль ранее выглядела гораздо ме-
нее органично, теперь это весьма не-
обычная роль внешнего консультан-
та, создателя среды и регулятора), 
но роль глав регионов здесь тоже не 
слишком типична — это также гла-
вы команд создателей инвестицион-
ной среды в своем регионе, причем, 
как правило, уже существующей.

Большая часть региональных ин-
вестпроектов, которые представля-
ются в текущем году в Сочи,— это 
либо уже реально реализующиеся 
проекты, либо планы расширения 
и масштабирования уже существу-
ющих. Во многом это объяснимо до-
статочно низкими темпами эконо-
мического роста и в целом снижени-
ем темпов роста инвестиций в Рос-
сии в 2014–2018 годах. Но в не мень-
шей степени это отказ от надежд на 
«гигантские проекты» прошлого де-
сятилетия, очень ярко и практиче-
ски всегда без практических послед-
ствий ожидавшие федерального фи-
нансирования на инвествыставке в 

Сочинском конгресс-центре. Боль-
шинство заявленных проектов буду-
щего в Сочи в 2019 году в основном 
являются коммерческими, они не 
ориентированы в чистом виде на го-
синвестиции (в лучшем случае необ-
ходима инфраструктура).

И, наконец, в Сочи впервые нет 
возможности отличить «частную 
коммерческую активность» от «госу-
дарственного бизнеса»: в 2019 году 
это уже практически одно и то же, в 
том или ином виде частно-государст-
венное партнерство — это аксиома. 
В этом есть свои минусы, однако на 
этот процесс имеет смысл смотреть и 
с другой стороны. Имидж государст-
венных институтов развития, в пер-
вую очередь ВЭБ.РФ и ДОМ.РФ, РФПИ, 
РВК, сейчас уже очень далеко отошел 
от стандартного «державного» имид-
жа прошлых лет. То же самое можно 
говорить и о госбанках: влияние в 
экономике Сбербанка, группы ВТБ, 
Газпромбанка неизбежно возрастает 
(и это имеет свои весьма тяжелые по-
следствия), однако сами банки в ми-
нимальной степени заинтересованы 
в нерыночном имидже и слиянии с 
государством до степени неразличе-
ния с министерством. Напротив, на 
вид это все больше напоминает впол-
не открытый и конкурентный ры-
нок, но с российской спецификой.

И важно в этой специфике по-
мимо очевидных и насущных про-
блем, связанных с госприсутствием 
в экономике, меняющееся понима-
ние игроками того, что, собственно, 
должно являться экономической по-
весткой. Долгое время все, что в Рос-
сии связано с бизнесом, так или ина-
че социально изолировалось, несмо-
тря на то что именно корпоративны-
ми усилиями в социальную реаль-
ность в стране и в 1990-е, и в 2000-е 
вносилось самое большое количе-
ство изменений, преимущественно 
позитивных. Сочи-2019 с этой точки 
зрения — это уже немного другая и 
пока не полностью оформившаяся 
идея. В ней, разумеется, можно ви-
деть только угрозы и риски, и эти ри-

ски, без сомнения, держатся в голове 
любого участника. Тем не менее это, 
по всей видимости, еще и результат 
дальнейшего усложнения россий-
ской предпринимательской среды, 
эволюции бизнес-институтов и сре-
дового подхода к бизнесу как тако-
вому. От все еще популярной и все 
менее органичной в РФ идеи «соци-
альной ответственности бизнеса» 
и на региональном, и на федераль-
ном уровнях повестка смещается к 
идее предпринимательства как ча-
сти стандартных общественных за-
нятий, как инфраструктуры общест-
венных отношений.

И это довольно необычный и вряд 
ли предсказанный даже критиками 
российской власти (а необычный, ви-
димо, и для нее самой) эффект эконо-
мического развития. Еще рано делать 
какие-либо выводы о происходящем. 
Тем не менее пока главный ожидае-
мый эффект Сочи-2019 — ожидание 
новой смены ролей и возможный от-
каз от нескольких ранее актуальных 
парадигм экономического и бизнес-
диалога. Было бы бессмысленно еще 
раз не напомнить, что происходящее 
содержит в себе крупные риски, не 
исчерпывающиеся, кстати, корруп-
ционными. В первую очередь частич-
ная смена роли государства в эконо-
мике, пока неизвестно, в какой сте-
пени стабильная, может быть про-
блемой, а не достижением: импорт 
бизнес-технологий в госрегулиро-
вание, в решение социальных про-
блем — заманчивое, но опасное ре-
шение. В любом случае приход биз-
нес-подходов и современных управ-
ленческих идей там, где общество ра-
нее видело только проблемы государ-
ства и политики, «гуманитаризация» 
бизнеса в сильно огосударствленной 
экономике, отягощенной множест-
вом структурных дисбалансов,— эф-
фект необычный. Но в Сочи в нынеш-
нем году имеет смысл интересовать-
ся, какие возможности для общества 
это открывает, если это происходит 
на глазах.

Дмитрий Бутрин

Общество в центре бизнес-процессов

— повестка —

В нынешнем году организаторы Со-
чинского форума решили посвятить 
теме развития российского здравоох-
ранения целый ряд сессий, которые 
в совокупности образуют форум «Здо-
ровое общество». В общей сложности 
в него входит более десяти панель-
ных дискуссий, посвященных широ-
кому кругу тем, связанных со сферой 
здравоохранения: от реализации на-
ционального проекта «Здравоохра-
нение» до перспектив рынка эстети-
ческих медицинских услуг. В объяв-
ленных дискуссиях должны принять 
участие как представители прави-
тельства — вице-премьер Татьяна Го-
ликова и глава Минздрава Вероника 
Скворцова, так и представители меди-
цинского, страхового и банковского 
бизнеса вместе с экспертами в сфере 
здравоохранения из академических 
институтов.

Напомним, основной вектор раз-
вития российского здравоохранения 
на следующие шесть лет задан наци-
ональным проектом «Здравоохране-
ние». Он должен решить задачи, по-
ставленные президентом Владими-
ром Путиным в указе №204 от 7 мая 
2018 года «О национальных целях 
и стратегических задачах развития 
Российской Федерации на период до 
2024 года». Речь идет, в частности, о 
снижении смертности населения тру-
доспособного возраста до 350 случаев 
на 100 тыс. населения, смертности от 
болезней системы кровообращения 
до 450 случаев, от новообразований, в 
том числе злокачественных,— до 185 
случаев, младенческой смертности 
— до 4,5 случая на 1 тыс. новорожден-
ных. Кроме этого президент поставил 
задачу ликвидировать кадровый де-
фицит в медучреждениях, оказыва-
ющих первичную медико-санитар-
ную помощь, обеспечить оптималь-
ную доступность таких учреждений 
для населения, а также обеспечить ох-
ват всех граждан профилактически-
ми осмотрами не реже одного раза в 

год. Согласно опубликованному Рос-
здравнадзором паспорту проекта, он 
включает восемь федеральных про-
ектов, основная цель которых повы-
шение к 2024 году продолжительно-
сти жизни до 78 лет, а к 2030 году — до 
80 лет. На реализацию национально-
го проекта выделяется более 1,36 тр-
лн руб. на шесть лет. При этом больше 
половины средств будет израсходова-
но в течение первых трех лет (с 2019 
по 2021 год).

Как ранее отмечал Минтруд, мак-
симальный потенциал для выпол-
нения указа президента находится в 
сфере смертности россиян, посколь-
ку именно РФ отстает здесь от разви-
тых европейских стран. Среди воз-
можных мер ведомство приводит 
профилактику заболеваний, мотиви-
рование населения к здоровому обра-
зу жизни, рост доступности медпомо-
щи и улучшение условий труда. Впро-
чем, над этими направлениями пра-
вительство работало и в рамках май-
ских указов 2012 года и завершило 
эту деятельность со скромными ре-
зультатами и без детального анализа 
эффективности принятых мер. Прин-
ципиально новыми компонентами 
здравоохранения выглядят только ме-
ры по лечению онкологических забо-
леваний, цифровизация потоков ин-
формации о пациентах и диспансери-
зациях пожилых.

Так, модернизация лечения онко-
логических заболеваний является на-
иболее затратной частью нацпроекта, 
которая потребует увеличения расхо-
дов системы ОМС на онкопомощь с 
2019 года более чем в три раза за счет 
спецсубсидии из федерального бюд-
жета. Непосредственно в ходе нац-
проекта предполагается потратить по-
чти 1 трлн руб., то есть 982 млрд руб. 
до 2024 года. Пик расходов придется 
на 2020 год, в течение которого будет 
потрачено 217 млрд руб. Главные ста-
тьи расходов — переоснащение суще-
ствующих онкоцентров, создание он-
коамбулаторий и региональных лабо-
раторных референс-центров.

Вторая по важности сфера прило-
жения нацпроекта — цифровизация 
здравоохранения, как государствен-
ного, так и частного. Для этого, впро-
чем, Минздрав продолжит работу по 
уже существующим проектам — так, 
основой для цифровизации ожидае-
мо становится уже частично запущен-
ная единая система информатизации 
в сфере здравоохранения, в состав ко-
торой входят электронная медицин-
ская карта с возможностью записи к 
врачу, а основой для цифровизации 
предоставления лекарств — телеме-
дицина, узаконенная как практика в 
конце 2017 года.

Еще один блок нацпроекта — раз-
витие системы превентивной меди-
цины и мотивация населения к здо-
ровому образу жизни. Для этого Мин-
здрав предлагает к 2024 году довести 
до 100% охват населения ежегодны-
ми профилактическими осмотрами. 
Напомним, профосмотры являются 
облегченной версией процедуры ди-
спансеризации, сейчас проходят раз 
в два года и призваны выявить у посе-
тителей такие риски, как риск сердеч-
но-сосудистых заболеваний и тубер-
кулеза. В новой, ежегодной версии 
останется большинство тех же проце-

дур — те, которые не войдут, будут по-
прежнему проводиться раз в два года, 
как, например, маммография.

Помимо осмотров Минздрав пла-
нирует внедрить различные меро-
приятия по продвижению принци-
пов здорового образа жизни — впро-
чем, их основные компоненты уже 
были сформулированы ведомством 
в рамках одноименного проекта фе-
деральной программы. Они включа-
ют в себя различные меры по регули-
рованию потребления продуктов пи-
тания, мотивационные программы 
для вовлечения населения в занятия 
спортом и снижения употребления 
сигарет, алкоголя и соли. Отметим, 
впрочем, что пока неизвестно, на ба-
зе какой статистики Минздрав плани-
рует вести учет эффективности этих 
мер. Сейчас в РФ есть два основных 
источника, по которым можно ана-
лизировать потребление продоволь-

ствия,— продуктовые балансы и бюд-
жетные обследования домохозяйств 
Росстата, однако их данные сильно 
расходятся. В результате статистика о 
питании россиян, которую сейчас со-
бирает правительство, может расхо-
диться с реальными объемами потре-
бления на 15–25% и даже более. Види-
мо, в ближайшие годы правительст-
во планирует как-то решить пробле-
му сбора статистики о питании. Вице-
премьер Татьяна Голикова ранее заяв-
ляла: нацпроекты в соцсфере предпо-
лагают разработку системы монито-
ринга питания различных групп на-
селения, для того чтобы предотвра-
тить распространение сердечно-сосу-
дистых заболеваний, диабета и болез-
ней желудочно-кишечного тракта.

В целом расширение статистиче-
ского учета на сферу питания — ми-
ровой тренд: все большее число за-
болеваний населения являются хро-

ническими и зависят в том числе от 
качества питания человека в тече-
ние всей жизни. С проблемой ожире-
ния сейчас столкнулись практически 
все страны: по данным ООН, каждый 
восьмой взрослый житель Земли сей-
час страдает от ожирения (672 млн че-
ловек). С начала 2000-х ряд государств 
пытается повлиять на питание гра-
ждан с помощью стимулирующих и 
запрещающих мер: от акцизов на са-
хар до пропаганды здорового образа 
жизни в СМИ (о взглядах граждан РФ 
на здоровое питание см. статью «Соя 
оказалась неприменима»). Но иссле-
дования этих мер пока не показали 
их высокой эффективности: в боль-
шинстве случаев они могут повлиять 
только на отдельные показатели пове-
дения, при этом число людей с ожире-
нием продолжает расти на несколько 
процентных пунктов в год.

Анастасия Мануйлова

Общество со здоровым самоощущением
Перспективы развития российской системы 
здравоохранения станут одной из главных тем 
для дискуссий на Сочинском форуме. Вопросы 
повышения эффективности государственных ме
дицинских услуг, цифровизации здравоохране
ния в рамках ОМС и тренда на пациентоориенти
рованность будут обсуждаться на сессиях фору
ма «Здоровое общество» — в 2019 году он выде
лен в отдельное мероприятие в рамках Россий
ского инвестиционного форума. В панелях дол
жны принять участие как наиболее высокопос
тавленные представители правительства в этой 
сфере, так и представители бизнеса и эксперт
ного сообщества.
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Тема здравоохранения на форуме Сочи-2019 
становится органичной и выделенной  
частью обсуждения здоровья общества
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